# Escalas

BULLA.—Mete mucha bulla. Escandaliza. Bullidor, inquieto, que desazona, que agita. Peligroso. Un agitador peligroso. Parque bulle.

BULLIR.—Agitarse, Bullir la sangre,

le bulle la sangre. No bulle, no rebulle, seu está vivo, que vive. Bullir, vivir agitadamente, como bulle el agua, como hierve el agua, porque bullir es hervir. HERVIR.—Entrar en ebultición, po-

HERVIR.—Entrar en ebullición, ponerse en bulla. Moverse inquietamente. 4Para qué? Para ser otra cosa, para cambiar de estado, camino, del vapor, de la nube. Ascensión. Transmutación. Hervir, con h. Pero la h no hierve. Es lo único que no hierve en hervir. Estó muerta, es un cuerpo, un resto sin alma.

muerta, es un cuerpo, un resto sin alma. El alma era su f. F.—Letra de la fe. ¿En qué? En todo, fe por fe, fe en la fe, fe por razón de ser, fe de vida, Hervido, pero con la le-

ser, je de vida. He tra de la fe, con f.

tra de la fe, con f.

FERVIDO.—Ardiente, consumido en
ardor, lo que se quema, la llama con conciencia. La conciencia toda llameante,
en llamas. Férvido.

Es decir, hirviente, que hierve, que bulle, con la letra de la fe, en hervor, pero con fe.

FERVOR.

PEDRO SALINAS

12 marzo 1930.

## 4 SERMONES

por dentro.

Aquellos que al bucear a oscuras por una estancia no hayan derribado un objeto, tropezado contra una sombra o un mueble; o al atornillar una bujía, sentido en lo más intimo de las uñas el añarazo eléctrico e instantáneo.

de las uñas el añarazo electrico e instantaneo de otra alma, que es suelden con dos balas de piedra o plomo los oídos. Huyan los que ignoran el chirriar de una sierra contra un clavo o el desconsuelo de una colilla pisada sobre las coyunturas de las lo-

sas.
Permanezcan impasibles sobre los nudos de maderas todos los que hayan oido, toca-

do y visto.

Van a saber lo que es un sótano por den-

La primera yerdad es esta: No pudo aquel hombre sumergir sus fan-tasmas, porque siempre hay cielos reacios a que las superficies inexploradas revelen su se-

La mala idea de Dios la adivina una estre-

lla en seguida. Yo os aconsejo que no miréis al mar cuan-Yo os aconsejo que no mireis al mar cuan-do en esfriado por el engrudo y papeles de estraza 'absorben los esqueletos de las algas. Para un espiritu perseguido, los peces eran sólo una espina que se combaba al contacto de un grito de socorro, o cuando las arenas de las costas, fundidas con el acette hirviendo, volaban a camerizar las espaldas del hombre.

No le habléis, desnudo como está, asediado por tres vahos nocturnos que le ahogan: uno amarillo, otro ceniza, otro negro.

Atended. Esta es su voz:

Atended. Esta es su voz:

—Mi alma está picada por el cangrejo de pinzas y compases candentes, mordida por las ratas y vigilada dia y noche por el cuervo.

Ayudadme a cavar una ola, hasta que mis manos se conviertan en raices y de mi cuerpo broten hojas y alas.

Alguna vez mis ascendientes predijeron que

yo sería un árbol solo en medio del mar, si la ira inocente de un rey no lo hubiera inundado de harina y cabelleras de almagro no azotaran la agonía de los navegantes.

Ya podeis envanecemento de la companio de los navegantes.

ran la agonia de los navegantes. Ya podeis envaneceros de la derrota de aquel hombre que anduvo por el océano endu-recido para ahogar sus fiantasmas, y sólo con-siguió que los moluscos se le adhirieran a la saugre y las algas más venenosas le chupa-ran los ojos, cuando la libertad empujaba ha-cia el, corneándole desde el demonio más álto de los rompehielos.

La segunda verdad es esta: Una estrella diluída en un vaso de agua, devuelve a los ojos el color de las ortigas o del ácido prúsico.

Pero para los que perdieron la vista en un cielo de vacaciones, lo mejor es que extiendan la diestra y comprueben la temperatura de las

uyias. Al que me está leyendo o escuchando, pido na sola silaba de misericordia si sabe lo que

una sola silaba de misericordia si sabe lo que es el roce insistente de una mano contra las pias mónosa de un cepillo. También le suplico una dosis mínima de clouro de sodio para morder los dedos que una secuen can seuce

Loco de tacto, arrastra cal de las paredes entre las uñas, y su nombre y apellidos, ra-yados con fuego, desde los vértices de los pul-mones hasta las proximidades oscuras de las

ingles.

No le toquéis, ardiendo como está, asediado por millones de manos que ansían pulsarlo

Escuchadle. Esta es su voz:

—Mi alma es sólo un cuerpo que fallece
or fundirse y rozarse con los objetos vivos

por insufirse y rozarse con los osjectos vivos y dismos. Very dismos. Very dismos. Very dismos very dismost very dismos

Si no os parece mal, decid a ese niño que desde el escalón más bajo de los zaguanes pisotea a las hormigas, que su cabeza pende a la altura de una mano sin rumbo y que nunca ol-vide que en el excremento de las aves se hallan

En frio, voy a revelaros lo que es un sótano contenidas la oscuridad del infinito y la boca

La tercera verdad es esta:
Para delicia de aquel hombre a punto de morder las candelas heladas que moldean los cuerpos sumergidos por el Espíritu Santo en el
sulfuro de los voclaces, la agonia lenta de su
sulfuro de los voclaces, la agonia lenta de su
enemigo se le aparebió entre el légamo inmóvil de una tinaja muerta de frio en un patio,
vil de una tinaja muerta de frio en un patio.

Len las soldaduras de los tubos y vuestras lenlas soldaduras de los tubos y vuestras len-

llen las soldaduras de los tubos y vuestras len-guas sean de tricaleina, vodolormo o palo de escoba; electrizad las puertas y amarrad a la cola del gato uma lata de perfoleo para que la muchedumbre de los ratones no cuente a la penumbra de las Mespensas la conversión de unas manos en cilicios ante el horror de unos ojos parpadeantes. Perfoles sin rocas siempre Y como en las superfoles sin rocas siempre

se desaniman cascotes y ladrillos que dificultan la pureza de las alpargatas que sostienen el mal humor y aburrimiento del hombre, idlos aproxi-

a purca so na appargate que se tentos prontingual de la capacita del mosa donde las burbujas agonizantes se suceden de segundo en segundo. Porque no existe nada más saludable para la arcilla que madarra la muere como la posterea contemplación de un circulo en ruina. Yo os prevengo, quebrantandos de uplantes y los osacios, yo os prevengo que cuando el alma dem incensigo hecha bala de cafón perfore la Tierra y su cuerpo ignorante renazca en la torpeza del topo o en el hálito acre y amarillo que desprende la saliva seca del mulo, comenzará la perfección de los cidado academ de la capacita del hombre la sangre suficiente para estrangular la porte de la capacita del don entrecorrado de la agonía.

La cuarta y última verdad es esta:
Cuando los escabeles son mordidos por las
sombras y unos pies poro seguros intentan comprobar si en los rincones donde el polvo se destiusiona sin huellas, las telarañas han dado sepultura a la avaricia del mosquito, sobre el silencio himiedo y cincaro de las bodegas se persiguen los dez ecos que desprende el cadiaver
de un bombe al checar courte, una superficie
Es muy sabido que a las oscuridades sin comnafía baian en busca de su teuero los oue atanafía baian en busca de su teuero los oue ata-

pañía bajan en busca de su cuerpo los que ata-cados por la rabia olvidaron que la corrupción de los cielos tuvo lugar la misma noche en que el vinagre invadió los toneles y descompuso las

el vinagre invancio los toneres y desconipuso las colchas de las vírgenes, No abandonéis a aquel que os juró que cuan-do um difunto se emborracha en la Tierra, su alma le imita en el Paraíso.

alma le imita en el Paraiso. Pero la de aquel hombre que yace entre las duelas comidas y los aros moliosos de los ba-rriles abandonados, se desespera en el fermento de las vides más agrías y grita en la rebosadura

e los vinos impuros. Escuchad. Esta es su voz: Escucnad. Esta es su voz:

—Mi casa era un saco de arpillera, inservible hasta para remendar el agujero que abre una calumnia en la órbita intacta de una estrella ino-

cente. No asustaros si os afirmo que yo, espíritu y alma de ese muerto beodo, huía por las noches de mi fardo para desangrarme las espaldas contra las puntas calizas de los quiclos oseuros. Bien poco importa a la acdete de los mostos descompuestos que mi alegrás se consama, a lo largo de las maderas, en las fermentaciones más rivistes que tan sido catuan la muerte al horidos do nacionimo que trafaca con su grano de origo.

En frío, ya sabéis lo que es un sótano por

RAFAEL ALBERTI

"El jardín de los frailes"

#### MANUEL AZAÑA

S PESETAS

Compañía Ibero-Americana de Publicaciones (S. A.) Principe de Vergara, 42 y 44 MADRID

CONTRA ÉSTOS Y AQUÉLLOS

#### AD. Miguel Unamuno Dios, Patria y Ley

con sangre ha entrado, con sangre tiene que salir, salirse con la suya; con efusión, y no por transfusión de sangre, de sangre real o espiritual, que es sangre de cas, no de persona, amaque de cosa personal y no al contrario—cosa de personal dy no personalidad de cosa—cosa o cosas que son de Ley, de verdad. For todas estas cosas, que son de Ley, de verdad. For todas estas cosas, que son las de la Ley, y nos las de la Ley, y nos des sustancias de la Ley, y nos des setas cosas viene D. Miguel de Dinamuna o das estas cosas viene D. Miguel de Unamuno a España y grita, porque es grito el suya, al lie-gar: "¡Dias, Patria y Ley!". ¡Grita cristiano, de agonia, de veridadera lucha espritual! Co-sos de D. Miguel de Unamuno dicen que son éstas, y es la vertade: nue cosa, que, como las sombras de sa sucho, D. Miguel de Unamuno tiene cosas, estas cosas, cosas e ideas, de le, tiene cosas, estas cosas, cosas e ideas, de le, de vereladera estalded Y con ellas, con estas cosas, viene D. Miguel de Unamuno, proque

El grilo de D. Miguel de Unamuno al volestas cosas vienen pero no se van; las que se van
ver a España ha sido este: "¡Diao, Patria y son otras, lentas, pesadas, hurbias, cosas que
Ley!" A los que no soben distinguir de grilos van despacio por no sober adodet evan ai ra
les ha sonado, mal, por lo semejanno, sin enparar. Las cosas estas de Unamuno son ligeras,
tender la diferencia, que es solo de una letra, (claras, rápidas, porque evenue, porque no van
pero letra inicial, y que, por serio, letra, que y porque no van a parar, sino que vienen a
solir, adirez com la grave como fusión.

van despaca por no sauer anonae van a ir a pravr. Luc conse setsa de Unamono son ligerus, proprie Luc conse provincia de la conse provincia de la conse provincia de la conse provincia de la conse del conse del la conse del la conse del la conse de la conse del la conse de la conse del conse del la conse del la conse del la conse de la conse del la conse

José BERGAMIN

Madrid 1030

### Homenaje

Unamuno, desde siempre, vive en neríodo agónico. Y esta actitud de incertidumbre, este angustioso vivir al borde del no vivir, ha hecho temblar todos sus libros. Su obra entera se está mirando en el espejo de la muerte; y de este continuo mirarse, de este continuo sentirse impelido hacia el gran naufragio, de esta tremenda lucha contra el implacable monstruo, nace la riqueza dinámica—a ratos alucinante-de esta obra, la complejidad-aun la misma contradicción-

de toda su poesía, su patetismo.

Hay dos suertes de hombres creadores: los que se pasean por la maravillo-sa corteza de las cosas y los que prefieren clavar en el mundo las uñas para verle las entrañas. Unamuno es de los segundos-de aquí nace su calidad filosófica-; pero también, y al mismo tiempo, escudriña en lo que hay tras de las cosas; el mundo le sirve de lente para avizorar en el trasmundo-de aquí, su calidad religiosa—. Toda la agonía de Unamuno se explica así: la lente está turbia y, a veces, al través de ella, sólo desfilan sombras, astros sin rumbo, quietud pavorosa—de aquí su calidad de nervioso poeta—. Porque Unamuno es el gran hereje de nuestro siglo, desde el punto de vista tradicional, y el gran poeta de la intimidad profunda, desde todos los puntos. La intimidad de Unamuno, revelada principalmente en ese perenne vaivén entre la entraña del mundo y lo que amaga tras el mundo, es quizá la más opulenta de nuestro siglo, porque nunca pierde de vista el problema de más ricas, aunque más sombrías, incitaciones. Y aunque no fuese la más incitaciones. I aunque no ruese la mas rica, es, desde luego, la más rebelde, la más libre. Por ese el preceptista—como el político oportuno y el pacífico creyen-te—suelen morder alborozados la vida y la obra, tan lozanas, del autor de Niebla. Al fin, son ellos los que quitan y ponen comas y los que pueden señalar exactamente la trayectoria de todos los para Unamuno errantes e imprecisos astros. Son ellos quienes suelen achacar a la obra-admirable y cínicade Unamuno, cierta excesiva personalidad. Tanto daría castigar al rico con su propia riqueza, insultar a Goethe con su propio

Pero estas son cosas de los consumidores y de los manoseadores, siempre de centinela ante los otros. "El creador podrá hacerse orgulloso-dice el propio

Unamuno-, pero jamás sórdido como el consumidor, como el gozador de lo que encontró creado." Y, en efecto, toda la obra de Unamuno es tan densa como libre. Quizá alguna de sus páginas no pueda ofrecerse en las aulas para modelar retóricos; todas pueden esparcirse por la tierra como pauta para modelar, a sangre y fuego, espíritus.

BENJAMÍN JARNES

#### Escalas 6

BULLA.-Mete mucha bulla, Escandaliza. Bullidor, inquieto, que desazona, que agita. Peligroso. Un agitador peliroso. Porque bulle.

BULLIR.—Agitarse. Bullir la sangre, le bulle la sangre. No bulle, no rebulle, está muerto, inánime. Pero si bulle es que está vivo, que vive. Bullir, vivir agitadamente, como bulle el agua, como

hierve el agua, porque bullir es hervir. HERVIR.—Entrar en ebullición, ponerse en bulla. Moverse inquietamente. ¿Para qué? Para ser otra cosa, para cambiar de estado, camino del vapor, de la nube. Ascensión. Transmutación Hervir, con h. Pero la h no hierve. Es lo único que no hierve en hervir. Está muerta, es un cuerpo, un resto sin alma. El alma era su f.

F.-Letra de la fe. ¿En qué? En todo, fe por fe, fe en la fe, fe por razón de ser, fe de vida. Hervido, pero con la le-

tra de la fe, con f.
FERVIDO.—Ardiente, consumido en ardor, lo que se quema, la llama con conciencia. La conciencia toda llameante, en llamas. Férvido.

Es decir, hirviente, que hierve, que bulle, con la letra de la fe, en hervor, pero con fe. FERVOR

PEDRO SALINAS

12 marzo 1930.

#### "Los que no fuimos a la querra"

Wenceslao Fernández Flórez

Fausto.